



Iber Emanuel Vázquez Arguello

Arq. Jose Alvaro

Introducción al urbanismo

Imagen urbana

Sexto Cuatrimestre

Comitán de Domínguez Chiapas a 15 junio de 2024

El diseño urbano propuesto para el rescate y modernización del Boulevard Dr. Belisario Domínguez en Comitán de Domínguez busca transformar este espacio en un corredor urbano lineal que no solo sea un eje funcional, sino también un punto de encuentro y convivencia para la comunidad. El proyecto tiene como objetivo principal revitalizar el boulevard mediante la implementación de una infraestructura moderna y sostenible, que responda a las necesidades de movilidad y servicios de la población.

La propuesta contempla la reorganización del espacio vial para optimizar el flujo de transporte urbano, asegurando una circulación eficiente tanto para vehículos privados como para el transporte público. Se prioriza la seguridad peatonal mediante la ampliación y mejoramiento de las banquetas, la implementación de pasos peatonales seguros y la integración de ciclovías que promuevan el uso de medios de transporte sostenibles. Además, se proyecta la inclusión de paradas de autobuses bien distribuidas, con señalización clara y accesibilidad para personas con movilidad reducida.

El mobiliario urbano juega un papel crucial en la transformación del boulevard, con la incorporación de elementos que inviten al descanso, la socialización y el disfrute del espacio público. Bancas, áreas de descanso, iluminación eficiente, y vegetación son integrados de manera armoniosa, creando un ambiente acogedor y estéticamente agradable. La vegetación no solo embellece el entorno, sino que también actúa como un elemento natural que contribuye a la mitigación del calor y mejora la calidad del aire.

Finalmente, el diseño urbano considera la importancia de mantener la identidad local y cultural del boulevard, incorporando elementos artísticos y tradicionales que reflejen la esencia de Comitán de Domínguez. De este modo, el Boulevard Dr. Belisario Domínguez se convierte en un espacio multifuncional, que equilibra la modernidad con la tradición, fomentando una mayor interacción social y revitalizando la vida urbana en la ciudad.

El proyecto también pone un fuerte énfasis en la sostenibilidad ambiental, integrando tecnologías verdes en el diseño del boulevard. Esto incluye la instalación de sistemas de recolección y gestión de aguas pluviales para evitar inundaciones y mejorar la eficiencia en el uso del agua. Además, se consideran materiales ecológicos y reciclables en la construcción de pavimentos y mobiliario urbano, reduciendo el impacto ambiental del proyecto.

La iluminación pública se moderniza con la instalación de luminarias LED de bajo consumo energético, que no solo mejoran la visibilidad y seguridad durante la noche, sino que también contribuyen a la reducción de la huella de carbono de la ciudad. Se estudia la posibilidad de incorporar energías renovables, como paneles solares, para alimentar parte de la infraestructura urbana, promoviendo un desarrollo más sostenible y autosuficiente.

En cuanto a la conectividad, el boulevard se planea como un nodo central que une diferentes áreas de la ciudad, facilitando el acceso a servicios esenciales como escuelas, hospitales, y centros comerciales. Se propone la creación de espacios intermodales que permitan a los ciudadanos cambiar fácilmente entre diferentes modos de transporte, como bicicletas, autobuses, y automóviles. Este enfoque no solo mejora la movilidad, sino que también reduce la congestión vehicular y fomenta un estilo de vida más activo y saludable.

La inclusión de áreas verdes y espacios recreativos a lo largo del boulevard no solo tiene un impacto positivo en la salud y bienestar de los habitantes, sino que también actúa como un pulmón verde para la ciudad, contrarrestando los efectos de la urbanización y creando un

entorno más habitable y agradable. Estos espacios se diseñan de manera que puedan albergar actividades comunitarias, eventos culturales y mercados al aire libre, fortaleciendo el sentido de comunidad y la cohesión social.

En resumen, el diseño urbano del Boulevard Dr. Belisario Domínguez en Comitán de Domínguez es una propuesta integral que busca modernizar el espacio público, mejorar la movilidad y la infraestructura, y fomentar una mayor interacción social, todo ello bajo un enfoque sostenible y respetuoso con el entorno. Este corredor urbano lineal se proyecta como un eje vertebrador de la vida urbana, donde la funcionalidad y la estética se unen para ofrecer un espacio que responda a las necesidades actuales y futuras de la comunidad, mientras preserva y celebra la identidad cultural del lugar.